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再次聚焦

上周六晚，央视新闻频道《新闻调查》节
目聚焦近日在辽宁进行的足坛扫赌庭审，特
别关注了几位落马的前足协官员，并且播出
了对于几位足协前官员的采访。

谢亚龙：我不是贪官，叉腰肌是记者
搞错了

近3年中国足坛刮起的扫赌风暴涉及球
员、俱乐部官员、金哨，甚至足协高官，已经形
成了足坛的畸形形态，面对镜头，前足管中心
主任谢亚龙说：“我承认犯罪行为，但我并不
是一个贪官，但自己也确实犯罪了，不是清
官，不过说我是庸官的话，那我在别的职位上
做得挺好。”阎世铎离任后，谢亚龙上位足协，
来之前对于中国足球，谢亚龙的看法是：“那
个地方乱，在闹G7革命，乱糟糟的。”

不过谢亚龙称自己上任之初的确是信
誓旦旦地想要治理好中国足球：“我也做成
了一些事情，但很多想做的事情却没有做
成，后来没有坚持自己的原则，触犯了刑法
刑律，该承担责任。”

对于自己久负盛名的叉腰肌言论，谢亚龙
在荧屏上还原了真相：“这个叉腰肌，这个事情
开始是，我讲的是髂腰肌，这个字记者没搞清
楚，记者自己搞错了，以为这叫叉腰肌，说我不
懂是门外汉，我怎么能够不懂这个呢？”对于离
任，谢亚龙也给出了解释，“当时足球输了，我
自己只有一条路，引咎辞职以谢国人，假赌黑
说的是一个事情，就是赌球，能够把大家都拖

进去，大环境下都变化了，我既然在足球这个
环境里，就要作好承担任何责任的准备，走到
这一步任何事情都不要责怪外界吧。”

南勇：想做个正面人物，但不小心
走到这一步

谢亚龙的继任者南勇起初也是满怀雄
心壮志：“开始的时候力求做好，成为一个正
面人物，但是不小心就到了这一步。开始并
不想收，或者说心安理得地去收钱，但是还
是没有把握好。我也一直在反思，在探索，
想把足球搞好，但是就像我过去所说的，深
深体会到的，足球水平的提高不是一个人的
问题，是一个综合因素。”

南勇直言自己想到过会有今天。南勇
还讲到了俱乐部的行贿方式，“一般都没有
具体的事情的请托，就是一个联络感情，很
多俱乐部为了获取利益，想方设法来做一些
违规甚至违法的事情，在这个环境里面你稍
不注意就会把握不住自己。而且是各种不
同的方式，有的时候给你办公室放东西，有
些时候一块吃饭，留下什么东西里面放上
钱，中秋节送月饼里面加上钱，一般送礼都
不一般，几万到十几万二十几万这样子”。

收礼之后自然要办事情，南勇讲道：“某
俱乐部觉得吃了点亏，就会打电话来我这里
发泄，之后处理工作问题的时候就会出现一
些不公平的地方。所有类似于我这样的人，
都是从一些小事情上开始的。”

>>>何时宣判
将会在农历春节之前

截至23日，已经进行5天的反赌案庭审都未当
庭宣判。反赌扫黑系列案焦点人物杨一民的代理律
师王树静在接受媒体采访时表示，这类案件的庭审
流程一般不会跨年，因此他预测本次庭审的所有案
件都将在元旦之前宣判。也有媒体在报道中称，反
赌扫黑系列案将会在农历春节之前宣判。

>>>如何量刑
张建强杨一民刑期10年以上

在杨一民案庭审结束之后，杨一民的代理律
师王树静透露，庭审辩论的焦点是，到底应将杨
一民视为非国家工作人员还是国家工作人员。
他解释，如果以非国家工作人员身份量刑，10万
元以上的受贿金额的量刑起点是 5年，如果以国
家工作人员身份，量刑起点就是10年。张建强也
面临着和杨一民类似的身份界定问题，而且在被
捕后主动积极退赃，可能也会影响量刑。而其他
人员，最少的也将面临3年左右的牢狱之灾。

>>>何时再审
南谢应该年后过堂

在此次反赌扫黑系列案开庭的消息最初传
开的时候，外界一致认为南勇、谢亚龙将会在辽
宁丹东接受审判，但最后丹东只审判了陆俊等几
人。虽然中央电视台也播出了南勇和谢亚龙坦
白受贿细节的节目，但有关此二人何时接受庭审
却一直没有权威消息。有消息称，南勇、谢亚龙
案还需补充一些证据，所以两人的案件有可能会
推迟到明年2月。

>>>如何处罚
涉假球队法难责众

中国足坛“反赌扫黑”系列案庭审5天来，来自
中超、中甲和女足等20余支球队卷入其中，山东、
上海、长春等8支中超球队涉嫌行贿。昨天，足管
中心主任韦迪表示对于俱乐部的处理要等到案
情宣判之后才会进行，同时足协也认为目前中超
球队的频频大手笔投入正使得中国足球处于发
展的阶段，如果处罚过重就会扼杀这样的势头。

“暂时不会。因为对违纪俱乐部和个人的处
罚，需等到案件审结完毕后方能进行。中国足协
将在结案后派出法律专家组全面了解情况。从
中国足球大局出发，中国足协不希望大面积球队
降级，而倾向于对违规俱乐部处以取消当年成
绩、罚款。我们应该保护好自己的联赛。”昨日足
管中心副主任于洪臣说道。

综合新华社、《法制晚报》等

何时宣判？何时再审？如何量刑？如何处罚？
南勇谢亚龙案件据称已推迟到明年2月开庭

五天大戏告一段落
四大悬念有待分解

10余年的黑哨，过千万的黑金，这些足坛蛀虫面临着的是法律的制裁、国人的唾弃和铁窗生涯。
上周五，在5天庭审之后，中国足坛反赌扫黑大案的第一期庭审告一段落，虽然包括南勇和谢亚龙在内的大鱼

还未过堂，但涉案金额已经超千万元，涉及球队也达到了20余支。此案过后，中国足坛反赌扫黑系列案将暂时告一
段落，并留下多个悬念。

据记者从杨一民辩护律师王树静处获得
的信息，专案组对杨一民和涉案教练分别作
出的询问笔录内容，详细地揭露了几位教练
当初行贿杨一民的细节。

根据起诉书显示，高洪波曾于 2004 年 11
月和 2005 年七八月分两次向杨一民行贿 2
万元人民币、一件价值 1000 元的毛衣和一
台东芝笔记本电脑，共计折合人民币 2．6
万元左右。在警方的调查过程中，曾将高洪
波带走协助调查，并对高洪波做下了近 10

页的笔录。
从笔录的影印本可以看到，高洪波在每

页笔录的最下方都签了自己的名字，并且在
名字之上盖下手印。在高洪波笔录的最后一
页，高洪波亲自写下一句“以上笔录我看过，
与我说的一样”，然后同样签字按下手印。不
过在认可相同的涉案基本事实的前提下，杨
一民和高洪波的证词在一些环节上有所出
入：高洪波坚称是杨一民向其索贿，杨一民则
称高洪波是主动行贿。

网民关注

后续处理考验中国足协
19日开始陆续在辽宁省铁岭市、

丹东市审理的中国足球腐败案，引起
中国网民的高度关注。在微博、论坛
等各个网络互动媒体上，处处可见中
国网民痛斥足球腐败、追问腐败深层
次原因、希望足球借此重生和探求中
国足球今后走势的文章。 在百度新
闻搜索的热搜词中，“足坛反赌”高居
首位。

网友热评
@小毛同学1900265595：万恶

之源在于贪，如果不贪不占，杨一民
就会成为一名德高望重的老教授，今
后桃李满天下；如果不贪不占，谢亚
龙如今还是董事长，出门坐大奔进门
坐大班，拿着高薪挣着分红，何其舒
坦？好日子不过，偏要过昭关。杨一
民、谢亚龙的白头，就是对所有贪官
的绝佳警示。

@杨涛：对张建强审判，不能仅
止步于个案的审判，有关方面更应当
考虑一下幕后的原因，中国足球之所
以黑幕重重，积重难返，其中一个重
要因素就在于足协的官僚化和衙门
化，如何让足协去官方化，是这场审
判的未竟之问！

@屠钱大师：南勇、杨一民、陆俊
皆球贼，可我没资格嘲笑任何一人，
当年我们打杭州业余比赛的时候也
打假球。诚信沦落至此，哪个人敢说
自己没责任？我们无法在一夜间改变
社会，但至少我们可以先正己身，自下
而上地变革，要有广泛的道德共识，与
其发牢骚骂娘，不如从自我做起。

@山东鲁能一球迷：从 1996 年
我 9 岁时就看山东队，一直到现在，
作为鲁能铁杆球迷，我请求足协让鲁
能队降级，以彻底净化中国足球环
境，希望鲁能振作起来，明年好好踢，
无论在哪儿，依然爱你。

蔚少辉谢亚龙

杨一民 南勇


